

Intervención de Eduardo Frei remeció el ambiente político

La Semana POLITICA



Por María Eugenia Oyarzún

Con un llamado a todos los hombres que en Chile desean los cambios, pero en libertad, en democracia, en un estado de derecho, para que trabajen juntos, por sobre banderías políticas, y con un llamado a su partido, la Democracia Cristiana, para que enfrente unida, sin sectarismos ni complejos, el momento político actual, el ex Presidente de la República Eduardo Frei rompió su silencio, continuando como líder indiscutible de la Democracia Cristiana.

Las palabras de Frei pronunciadas en el Teatro Caupolicán, con motivo de un homenaje a la memoria de su amigo y colaborador Edmundo Pérez Zujovic, fueron un "tirón de orejas" para quienes dentro de la DC colaboran por desunir al partido, y un "bálsamo" para aquellos hombres y mujeres de Chile que, militando en otros partidos políticos de oposición o desde la independencia, desean otro camino para Chile, distinto al que ofrece la Unidad Popular.

Las frases de Frei fueron contestadas, también, desde otro ángulo, desde un ángulo crítico, por el senador Volodia Teitelboim, desde el Pleno del Partido Comunista.

Mientras tanto, la ciudadanía entera, sin distinción de colores políticos, ayudaba a los damnificados del terrible golpe dado por la naturaleza no sólo a los sectores más modestos de la población, sino que a la agricultura ganadería

En el plano político, los nacionales se "vengaban" de los desaires de algunos sectores de la DC, votando por el radical y militante de la Unidad Popular Jorge Ibáñez como presidente de la Cámara de Diputados, permitiendo que quedara así una mezcla difícil

de tragar para la DC y para la Unidad Popular, ya que los dos vicepresidentes fueron demócratacristianos. La "jugareta" del Partido Nacional no fue entendida por el país, dado el momento histórico que se vive; el Partido Radical obligó a Ibáñez a renunciar y dentro de diez días más la Corporación deberá elegir a un nuevo timonel de la Cámara.

Por otra parte, los partidos de la Unidad Popular se reunían, preocupados por el aglutinamiento de las fuerzas de oposición que pueden hacer peligrar su opción en la diputación que debe elegirse en Valparaíso, y que además puede hacer fracasar muchos de los planes legislativos del Gobierno. De allí que tanto en la declaración de la Unidad Popular, como en el informe al Pleno del Partido Comunista, leído por el diputado José Cademartori, haya ataques a la derecha y al "aladerecha" de la DC. La Unidad Popular



Eduardo Frei

está tratando de hacer todo lo posible por que el aglutinamiento de la oposición se desbarate, y para ello indudablemente cuenta con el apoyo indirecto de sectores sectarios tanto en el Partido Nacional como en el PDC.

También el Congreso trató en forma secreta, y con la asistencia del Ministro de Defensa y los tres comandantes en jefe de las FF.AA., los problemas derivados de denuncias hechas en el Senado sobre la existencia de grupos armados al margen de la ley y de la Constitución.

En el plano internacional, la semana fue auspiciosa para el Presidente Allende, que ayer cumplió 63 años de edad. La llegada del Canciller argentino abre las puertas para un entendimiento más concreto entre las dos naciones, no sólo con respecto a los problemas limítrofes sino también con relación a la política argentina hacia el Gobierno de Allende.

Se ha dicho que el Presidente Allende ha sido invitado, en gira oficial, a Argentina. Este viaje, además de ser positivo para Chile como nación indiscutiblemente que es un "gol" político de Allende, ya que a nivel internacional se pensaba que Argentina veía con malos ojos la instauración en su vecino país de un Gobierno marxista-leninista, por el "contagio" que pudiera plantearse Allende los Andes. Además, el Gobierno británico pidió al Presidente de la República de Chile que sirviera de "intermediario" ante los tupamaros para liberar al Embajador de la reina Isabel en Uruguay. Este es un paso positivo para el doctor Allende, aunque Uruguay rechace esta intervención.

DISCURSO DE FREI

Indudablemente que el hecho noticioso más importante, desde el punto de vista político, fue la intervención del ex Presidente Frei en el teatro Caupolicán. Aunque no tuvo ni una frase contraria al régimen de Allende ni a la Unidad Popular, indirectamente les formuló numerosas críticas, como también a los regímenes marxista-leninistas y totalitarios. Con respecto a su viejo amigo y camarada Edmundo Pérez, dijo Frei: "Dicen que él ejerció la autoridad. Todos los gobiernos la ejercen. La ejercen en Polonia cuando aplastan a los trabajadores que gritan porque tienen hambre. ¡Y qué dicen de eso! La ejercen, pero lo grave es cuando no la ejercen. Porque se acusa de



Salvador Allende

una desgracia de la autoridad armada, pero hoy día el país se pregunta adónde van a conducir las desgracias y una autoridad desarmada..."

Después señaló cómo se injurió, se calumnió, se desfiguró a la figura de Edmundo Pérez por parte de los diarios de extrema izquierda, hoy adictos al Gobierno. Dijo: Sin embargo, la mentira sistemática, la calumnia como instrumento, la grosería sin límites que son el rasgo habitual con que hoy día algunos hacen la publicidad y esos, esos son los responsables morales de lo que ocurre. Son ellos los que con su dedo van marcando las víctimas y quedan en la impunidad para que después unos perturbados sean los que disparen el gatillo y produzcan el caos y la tragedia. Por eso, yo quiero señalar aquí que detrás de los extraviados ejecutores, hay otros con una responsabilidad mayor".

GRUPOS ARMADOS

Frei concordó con el presidente de su partido, senador Narciso Irureta, en la necesidad de terminar con los grupos armados que existen al margen de la ley y de la Constitución. Y responsabilizó al Gobierno de que prosiga o no esta situación anormal. "No se puede —dijo— tolerar a unos y amenazar a otros; no puede haber grupos armados favorables o desfavorables. Tienen que suprimirse todos. Es muy riesgoso jugar con unos para aplastar a otros..."

Reconoció Frei que no sólo Chile sino que el mundo entero sufre una sacudida de cambios, que no alcanza sólo a los países capitalistas, sino también a los socialistas.

OPCION

Para Frei, la DC es "una opción" y señaló que su

partido no puede ser dividido, y que no puede proyectarse sobre él una imagen distorsionada o tratar de aniquilarlo, porque esos son métodos totalitarios. "Y nosotros estamos aquí —dijo— para decir que creemos ser el mejor camino para Chile. No creemos en el capitalismo como fórmula, pero tampoco creemos en el marxismo—lininismo como filosofía". Clamó por la justicia, por la libertad, por ser un partido que busque nuevas fórmulas.

"No podemos ser los copistas miserables que queremos siempre importar lo que otros hacen y experimentan, porque otra es nuestra historia, otra es nuestra fisonomía como nación". Dijo Frei que le dolía pensar que viejos países "que han sufrido dolorosas experiencias de hambre, de racionamientos, de policías políticas, hoy día vienen de vuelta de esas experiencias y que a nosotros nos quieren hacer ir de ida".

MENSAJE A LA DC

El acto en el "Caupolicán" fue indudablemente una de las reuniones más combativas de la DC. Y el joven presidente de la Juventud Demócrata Cristiana, que ha tratado de hacer lo imposible por que la posición no se una, estimando que esta colectividad debe unirse o acercarse a la Unidad Popular, vivió las horas más amargas. A cada rato le decían: "Ves, Badilla" o frases que dolián indudablemente a Luis Badilla.

Pero Frei además lanzó un mensaje a la DC y al país entero. A la DC le dijo: "Nunca como hoy es necesaria la palabra de la DC. Una DC unida y resuelta, sin sectarismos, abierta al país entero, sin inhibiciones; una DC sin complejos"...

—Y yo creo que nunca como hoy, el hilo de la historia pasa por nuestras manos. Nunca como hoy el país requiere de un gran partido independiente y sólido, de un gran partido que labora, que construye y no destruye; que une y no disocia a la nación, un partido que piensa en el presente, pero que también trabaja para el porvenir. Por eso esta asamblea de hoy debe ser como un punto de partida más para nuestra tarea nacional, patriótica y popular, a la cual pueden UNIRSE todos los hombres que en Chile aman la libertad, que respetan el derecho, que tengan un sentido de la justicia y que quieran los cambios que conduzcan a la nación hacia nuevas formas de vida social. A ellos los llamamos en esta

tarea, sin prejuicio alguno y sin complejo alguno".

Es de esperar que este patético llamado de Frei sea comprendido, primero por su partido, para que realmente muestre un rostro unido, sin complejos de izquierdismo o derechismo, sin inhibiciones, poniendo antes que los intereses partidistas los intereses de Chile. Y que también sea entendido por los otros sectores hacia quienes, desde fuera de la DC, el mensaje iba dirigido.

REPLICA

Pero como ocurre con los grandes líderes, como es el caso en Chile de Frei y Allende, mientras más partidarios tienen, también tienen más enemigos. La Unidad Popular naturalmente criticó las palabras de Frei, y lo calificó de "derechista". Además en el informe al Pleno del Partido Comunista se critica la inclinación DC hacia un entendimiento con la oposición, tratando de presentar este intento como una marcha hacia la derecha. Y lo dicen porque saben que dentro de la DC hay quienes tienen el complejo de que los llamen "derechistas". Por eso el Pleno sostiene ante la DC se plantee hoy la cuestión de cumplir o echar al canasto los acuerdos de Cartagena y el programa presidencial de Tomić.

"Si el pueblo derrota la política del contubernio y la DC vuelve sobre sus pasos, nuestro partido —dice el diputado comunista José Cademartori— considera que se crearán condiciones para el diálogo y el acuerdo sobre asuntos de interés común".

Como se puede apreciar, la DC está entre la disyuntiva planteada por Frei de ser una opción, con la ayuda de todos los hombres que quieren la libertad, o seguir los cantos de sirena de la Unidad Popular que les prometen un camino en conjunto, si bien por ahora no dentro del Gobierno sino que desde fuera. Los acontecimientos políticos, como el

resultado de la elección, de un diputado por Valparaíso, en que la DC lleva al doctor Oscar Marín, apoyado por toda la oposición, irán marcando la pauta de lo que en el futuro sucederá.